

Libro de la escritora inglesa ya se encuentra en Chile

## Virginia Woolf: la melancólica pasajera del vicio absurdo

*¿Cómo evitar la guerra?, es la pregunta que la destacada autora británica, fallecida en 1941, intentó responder en su ensayo Tres Guineas, donde expuso críticamente la discriminación y las desigualdades que afectan a la mujer en el trabajo y en el acceso a la educación. Una postura que, aunque feminista, no alcanza a ser dogmática.*

IVÁN QUEZADA E.

**E**n la obra de la autora inglesa Virginia Woolf (1882-1941) el tiempo está representado con la metáfora de los ojos. Pero, además de figura literaria, la escritora también utilizó la imagen para describir el estado de ánimo que la atormentó todos los días de su vida. "La sensación -afirma- de que la presenta hora de cada mañana es algo tan dulce y calmante como el suave golpe de una ola, unida al presentimiento casi permanente de que algo horroso está siempre a punto de ocurrir".

A esta forma de melancolía ella la llamó "vicio absurdo". Cuando esta condición invadía el alma dejaba su mayor intensidad, dejar de ser su fuente de inspiración y se convirtió en la constante que la condicionó al autoritarismo, una muestra a través de sucesos (ver recuadro).

Además de fictiones, Virginia Woolf escribió algunos notables ensayos acerca de las condiciones de vida de la mujer en la sociedad actual. Fue en el caso de Tres Guineas (Luzón), libro que acaba de aparecer en Chile.

En dicho texto -publicado en Inglaterra en 1938, a sólo siete de la Segunda Guerra Mundial-, la autora intentó resolver la interrogante de "¿cómo podemos evitar los conflictos bélicos?", que un lector descubrió le hizo a través de una cuestiva carta.

La respuesta le tomó tres años de reflexión. Según ella, antes de tratar de abordar la pregunta, era necesario precisar las circunstancias que los han sometido a las mujeres sobre un papel más decisivo en el asunto de la guerra. Las buenas claves a este respecto, a su juicio, son las desigualdades de oportunidades en el trabajo y en el acceso a la enseñanza, lo que impide la formación de un mundo integrado y pacífico.

Al igual que en su célebre ensayo Un Cuarto Propio -donde se refiere a las dificultades de una mujer para ser escritora, su postura es claramente feminista, aunque



Junto a James Joyce, Virginia Woolf fue una de las grandes impulsores del modernismo literario en la Inglaterra

neogótica. Por el contrario, su propósito es lograr un diálogo con los hombres que permita un posible entendimiento.

### Padre por el mundo

La literatura de Virginia Woolf ha influido a distinguidos escritores chilenos, como Jorge Trillier y José Donoso. En sus ya clásicas novelas Orlando, Las Olas, Entre Amos y Lé, Señora Dalloway (todas disponibles en español), desarrolló un estilo oyacente que da la impresión de secuencias. El centro de sus historias se encuentra en las mentes de sus protagonistas, en particular en el monólogo íntimo que todos experimentamos.

En ese sentido, su trabajo se asemeja a las obras de James Joyce. Sin embargo, lo suyo se diferencia por un lenguaje más suelto que resulta indescriptible. Sus illos, de hecho, se componen de largas pláticas que parecen una obra del tiempo y del espacio.

Tra milena, segura sus contemporáneas, tuvo una vida que apenas rompió su época. Fue hija de un prominente intelectual de Londres, Sir Leslie Stephen, quien liberalmente le facilitó la mejor educación de su tiempo. Además de leer y escuchar, Virginia se distinguió dando largos paseos por los hermosos jardines ingleses en los que a veces conseguía olvidarse de su ansiedad y de la depresión que siempre la acompañó.

En sus ensayos, en todo caso, su escritura no tiene nada de expositiva. Los racionalizantes que los comprenden son impotentes. Pienso a piensos, con mucho detalle y una rigurosidad abrumante, dobla las opiniones que -a juicio suyo- determinan el destino de las mujeres en este mundo.

### El último paseo de Virginia Woolf

Imperiosos los primeros de 1941. Los ataques de la Segunda Guerra Mundial habían profundizado la mentalidad depresiva de Virginia Woolf hasta un punto que solo ella lo comprendía. Era en particular el 28 de marzo, su aniversario, en que leímos su magistral diario: "Siento que duelo día tras otro". Sabe que los bombardeos continúan sin cesar en Londres, estremeciendo su bella solitaria villa en la calle de Rodwell, a unos pocas calles de la capital de la Monarquía. Agotada de salir a caminar, Virginia, encerrada en el jardín que alberga cientos de crisantemos, o lavaron y en su habitación, Vassana, ya confundida de dirigir sus países el mar Océano. La bendición de sus rosas condonó dos romances después, cuando un par de niños devoraron su cuento Dido y Aeneas en la oscuridad y una envoltura en un abrigo cuyos botones estaban llenos de piedras.

**Virginia Woolf: la melancólica pasajera del vicio absurdo**  
[artículo] Iván Quezada.

**AUTORÍA**

Quezada, Iván

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Virginia Woolf: la melancólica pasajera del vicio absurdo [artículo] Iván Quezada. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)